

# LA PRENSA

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR  
del  
TEATRO ACTUALIDADES

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

TELEFONO No. 287  
APARTADO P.  
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 10 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 608

## ABDEL KRIM OFRECE A ESPAÑA la CESACION de LAS HOSTILIDADES

### SE COMPROMETE A ENTREGAR A LOS JEFES DE TRIBUS RESPONSABLES DE CRUELDADES APLICADAS A PRISIONEROS ESPAÑOLES

#### AÑORANZAS DE PERSHING

Chaumont.—El General Pershing fué ayer al Castillo del Valle de los Escolares, sede del Cuartel General de Pershing durante dos años, en donde concertó con Clemenceau y Foch la participación de los ejércitos americanos en la victoria. Esta mañana Pershing siguió en dirección a Verdún.

#### EL INFORME DE LA COMISION DEL BLOQUEO

Ginebra.—La Asamblea de la Liga comenzó hoy y continuará mañana la discusión del informe de la Comisión del Bloqueo. Motta hizo la observación de que el bloqueo no puede ponerse completamente en efecto sin la participación de los Estados Unidos en la Liga.

#### NUEVA BAJA EN LOS MARCOS

Nueva York.—Los marcos han bajado nuevamente, cotizándose hoy entre 8 tres cuartos de milésimo a 58 milésimos cada uno.

#### ABDEL KRIM PROPONE POR SU PARTE LA ENTREGA DE PRISIONEROS

Madrid.—Abdel Krim ha hecho al gobierno español una demanda para la cesación de las hostilidades. Según el informante a la Prensa Asociada, ha puesto por condición que España ejerza un verdadero protectorado sobre la zona española de Marruecos sin autoridad ninguna del Sultán, en vez de ejercer meramente el control sobre la zona de influencia. Al propio tiempo Abdel Krim propone que el territorio del Rif sea declarado autónomo bajo el protectorado de España, pero separadamente y también de naturaleza directa, sin la intervención de la autoridad del Sultán.

#### HACIA LA SOLUCION

La solución pacífica del embrollo marroquí puede, pues, estar muy próxima, caso que los informes confidenciales relativos a la reunión extraordinaria del Consejo de Gabinete habida el día 28 resulten correctos. Otra reunión semejante del Consejo tuvo lugar en palacio que fué presidida personalmente por don Alfonso, después de la cual los Ministros salieron de palacio por una puerta excusada con el fin de escapar a las preguntas de los periodistas.

Un personaje casi siempre bien informado ha dicho al representante de la Prensa Asociada que la

### Los rusos sensatos claman al mundo para protestar contra el horrible crimen de los tiempos modernos Se trata del fusilamiento de intelectuales - Esto acelerará la caída del Régimen Bolshevique

razón de esta reunión, acerca de la cual se mantiene secreto, fué la demanda de Abdel Krim para cesación de hostilidades.

En cambio de las concesiones que pide Abdel Krim consentirá en entregar a los jefes de tribu responsables de las crueldades cometidas contra los prisioneros españoles, crueldades que él declara haber desaprobado desde un principio, tratando al propio tiempo de inducir a los diversos caciques a que dejen todos los prisioneros a su cargo.

Estas propuestas no pueden ser aceptadas o rechazadas por España sola, pues tanto Francia como Inglaterra están también interesadas en la cuestión, y sin estar de acuerdo con ellas nada puede hacerse.

#### LOS DELEGADOS JAPONESES A LA CONFERENCIA DE WASHINGTON

Tokio.—Oficialmente se anuncia que los delegados japoneses a la Conferencia de Washington serán el Príncipe Yyesato Tokugawa, Presidente de la Cámara de los Pares; el Vicealmirante Kato, Ministro de Marina y el Embajador en Washington Shidehara.

#### LA RESOLUCION

"La acción unilateral del estado infractor no puede crear el estado de guerra: eso solamente

#### SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

da título a los otros miembros de la Liga para recurrir a actos de guerra o para declararse a sí mismos en estado de guerra con el estado infractor del pacto, y es deber decida uno de los miembros de la Liga para decidir por sí solo si se ha cometido un quebrantamiento del pacto".

El cumplimiento de su deber según el artículo 16 del pacto, requiere de los miembros de la Liga, de modo expreso que no pueden desdudar sin quebrantar sus obligaciones contractuales que todos los casos de quebrantamiento del pacto debe referirse al Consejo de la Liga como cuestión de urgencia a petición de cualquier miembro de la Liga.

#### LA ACCION UNILATERAL DEL ESTADO INFRACTOR NO CREA EL ESTADO DE GUERRA

Ginebra.—La Asamblea reanudó el debate de interpretación de las enmiendas sobre el bloqueo. Lord Robert Cecil, delegado del Africa del Sur, advirtió a la Asamblea el peligro que corre la Liga de que se le dé

mercedamente el nombre de superestado si trata de hacer las reglas para el uso del bloqueo demasiado imperativas para sus miembros. Por esa razón se opuso a la enmienda que concede al Consejo de la Liga el poder para fijar de un modo absoluto la fecha en que debe aplicarse el bloqueo. En consecuencia, la Asamblea se reservó la decisión sobre el punto de si debe el Consejo fijar la fecha de aplicación del bloqueo económico a cualquier país que infrinja el pacto, o si meramente debe limitarse a recomendarlo. Por último, adoptó la resolución del comité del bloqueo, que en sustancia dice:

#### ATAQUE AL PREMIER WIRTH POR LA BAJA DEL MARCO

Berlín.—La prensa de la derecha ataca al Premier Wirth con motivo de la nueva baja del marco. La Tglische Rundschau preconiza una nueva política basada en la negativa de ejecución del ultimatum que "supone en Alemania una culpabilidad que no existe". La nueva política se basará en la coalición con los Estados Unidos con el objeto de explotar las riquezas de Rusia, dejando a un lado a Inglaterra, con la cual los Estados Unidos se negaron a entrar en coalición.

#### LO DE BOLIVIA

Ginebra.—Los juristas Scialoja, de Italia; Peralta, de Costa Rica, y Strucken, de Holanda, nombrados para que emitiesen su opinión sobre la competencia de la Liga de Naciones para revisar los tratados, han publicado sus conclusiones esta mañana. Han hallado que "en su forma presente la petición de Bolivia no está correcta, pues la Asamblea no puede por sí sola modificar ningún tratado, pues la modificación de éstos es cuestión de la exclusiva competencia de las partes contratantes".

#### UNA PROTESTA

París.—Rusos que representan todos los grupos políticos de su país fuera de los bolsheviks, se reunieron anoche en esta ciudad para hacer un llamamiento a todas las naciones del mundo para que protesten ante Moscú contra el fusilamiento reciente de intelectuales por las autoridades soviéticas.

La resolución consiguiente califica aquello como el crimen más horrible de los tiempos modernos, que acelerará sin duda la caída del régimen bolshevique.

#### PARA LA RECONSTRUCCION DE FRANCIA

París.—Por medio de un decreto publicado se autoriza al Crédito Nacional para emitir un empréstito de 3,000 millones de francos en bonos de quinientos francos, al seis por ciento al año, para la reconstrucción de las regiones liberadas.

#### UN COMISIONISTA EN ARMAS DETENIDO

Nueva York.—George Gordon Burke ha sido arrestado esta noche por acusarse de estar comprometido en una conspiración con el objeto de suministrar a los súbditos británicos e Irlanda, armas y municiones que deberían ser usadas en contra del Imperio así como para instruirles en el uso de armas.

Burke es comisionista de armas y municiones en Washington y se asegura haber tomado parte en la compra y embarque de 495 ametralladoras que el gobierno decomisó a bordo de un barco que se encontraba al lado oriental de Hoboken en Junio último.

## Venditi volará durante el mes de noviembre

De buena fuente hemos sabido que el popular aviador señor don Luis Venditi, quien se encuentra actualmente en Managua, llegará al país en el próximo vapor. A su llegada a esta capital el intrépido aviador espera reponer su aparato pues las piezas que le faltan están al llegar de Italia; así se lo ha avisado su señor padre.

#### ES USTED CHIC?

BUSQUE la Sastrería de Francisco Gómez, donde se le confeccionará toda clase de trajes a la última moda. PRECIOS SIN COMPETENCIA 200 varas al Nr. de la Botica Oriental

Así pues, para noviembre volveremos a admirar las proezas del valiente italiano. El mecánico señor Antonietti está haciendo algunas reparaciones con el fin de poder llevar perfectamente unos 400 kilos de carga, y además le hace reparaciones de modo que en lugar de las tres piezas de guerra vaya carga y pasajeros.

#### SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller. Últimos estilos — Precio moderado

PASAJE JIMENEZ

#### TRAS LA DO

La Sastrería Española de Gregorio Expósito se ha trasladado 240 varas al S. del Banco de Costa Rica, frente a "LA PRENSA".



PALPITACIONES POLITICAS DEL DIA

# Hay dos Partidos Republicanos?

## APOSTOLES DE FORRO

### Nuevas papeletas para Diputados

#### REPUBLICANOS neos - REPUBLICANOS brujos

Editorial

### La epidemia de la tifoidea y las aguas

Hace algunos días, un estimable muncipe, que de paso sea dicho es joven, activo e iniciador, nos llevó a los Tanques Municipales, con el objeto de que le ayudáramos, después de esta enseñanza objetiva, en sus gestiones y en sus empeños para llevar a cabo una reforma saludable. Pues bien. Indudablemente el agua que se se bebe en ciertos lugares es perjudicial en gran manera para la salud. Vimos un tanque lleno de agua sucia, que viene del río Tiribí, de la cual toman los habitantes de La Uruca, Las Pavas, San Sebastián y San Pedro, los presos de la Penitenciería y los trabajadores de la Fábrica Nacional. Eso es un crimen, sencillamente. Los apreciables señores muncipes deben dedicar su atención a tan importante y grave problema. Es una obra de humanidad, si se quiere, remediar ese mal que redunde en perjuicio de toda la población capitalina. En la actualidad mueren muchas personas víctimas de la tifoidea y de la paratifoidea, y según algunos individuos, es de resultados del agua que está llena de bacilos tíficos.

Nosotros llamamos seriamente la atención de los señores muncipes para que inmediatamente estudien el problema del agua y que hagan algo provechoso, aunque sea con fuertes sacrificios pecuniarios, pues ante todo debemos velar por la salud de nuestros semejantes.

Ojalá nuestras palabras no se pierdan en el vacío, señores muncipes.

#### El esquivelismo

El esquivelismo en la provincia de Alajuela, va progresando, nos informan de aquella ciudad.

Varias comisiones de propaganda han salido por los diferentes cantones de la provincia, donde han organizado las directivas correspondientes. Todas esas comisiones traen magníficas impresiones de sus giras políticas. Muy a menudo circulan hojas sueltas, y la animación en el pueblo es muy notoria.

#### El jimenismo en Alajuela

También nos comunican de aquella ciudad que don Ernesto Ortiz estuvo allá en propaganda por el partido republicano jimenista.

El señor Ortiz, también vino satisfecho de su misión. Logró conseguir adeptos a la causa, aunque aseguran que fueron pocos.

#### El partido progresista

Conversando con los principales dirigentes del partido "Progresista" nos dijeron que su deseo al formar tal agrupación era reorganizar el verdadero partido republicano, aquel que militó al frente de don Máximo Fernández.

Muchas revelaciones nos hicieron esas personas, las cuales iremos detallando poco a poco para mejor ilustración del público.

#### ¿Dos partidos republicanos?

De esto se deduce que hay organizados dos partidos republicanos que se aprestarán a la lucha electoral.

El caso es curioso. Y la cuestión es que las dos agrupaciones prometen, pues ambas cuentan con muchos adeptos. Habrá que diferenciarlos con "Republicanos neos" y "Republicanos brujos". Esto es una humorada de cierto político y nosotros la damos como la oímos.

Nuestros informantes nos dijeron que su agrupación lucharía por llevar a la Cámara personas que no hayan tenido intervención en cuestiones políticas que han llevado nuestro país al fracaso.

Se dice, continuaron ellos, que ciertas personas tratan de postularse en ese bando. No hay tal, pues las candidaturas serán lanzadas de acuerdo con el parecer de todo el partido, para lo cual será convocada en asamblea general dentro de pocos días, y no por el capricho de interesados, que aprovechaban el momento actual para hacerse aparecer como apóstoles políticos.

Ayer domingo salieron por los diferentes pueblos de la provincia de San José, comisiones para organizar los comités del partido Progresista.

#### Y siguen las papeletas

El siete del corriente, por la noche hubo una reunión de vecinos en el distrito del Hospital. En dicha reunión se acordó lanzar la lista siguiente para Diputados al

Congreso: Proprietarios, Lic. don Ascensión Esquivel, don Oscar Rohmoser, don Elías Jiménez R., Lic. don Cleto González Víquez, Lic. don Claudio González R., Lic. don Carlos Brenes Ortiz, doctor don José María Soto A., doctor don Carlos Durán C. y don Rafael Cañas; suplentes: don Juan Bautista Quirós, don Alberto T. Brenes, don y Luis Fernández.

#### Otras personas propuestas

Además, en la misma reunión, fueron propuestas también como candidatos las siguientes personas: Lic. don Alberto Echandi, Lic. don Carlos María Jiménez, don Juan R. Flores, Lic. don Francisco Aguilar Barquero, Presbítero don Alejandro Porras, don Rafael Iglesias C., don Alberto Brenes Córdoba, Lic. don Federico Herrera G., don Jaime Carranza, don Ramón Madrigal y don Alfredo Ramírez.

Como se verá de estas listas y de las otras que lanzan las demás agrupaciones, se quiere llevar al seno de la Cámara a altas personalidades que forman un Congreso digno de nuestro país, y que saben hacer frente y resolver como es debido, todos los problemas trascendentales que se presenten en la actualidad.

#### En Puntarenas

De nuestro puerto del Pacífico nos comunican que aun no tiene jefe el partido Constitucional.

Varias personas han sido propuestas para desempeñar la jefatura del partido, pero hasta la fecha no se ha hecho elección alguna.

Muy probable dicen, es que sea nombrado don Manuel J. Grillo, persona que goza de generales simpatías, no solo en dicha agrupación sino en todo el Pueblo.

PERIQUÍN

### LA LIBERTAD DERROTA A LA SOCIEDAD GIMNASTICA

En la partida de foot ball que se verificó ayer en la mañana en La Sabana entre el Club Sport La Libertad y la Sociedad Gimnástica Española resultó vencedor el primer team por cinco puntos contra uno.

Ambos equipos jugaron bien, pero desde el primer tiempo se notó la ventaja de la Libertad sobre sus

adversarios. Algunas personas creen que la derrota de la Gimnástica obedece al ataque, pues como éste no es de primera línea no le hace presión al ataque contrario y de allí que la defensa trabajara tenazmente para sostener el punto. La defensa de la Sociedad es muy buena y difícil de entrar.

## LA MISION DEL SEÑOR RODRIGUEZ

### Sondea primero la opinión personal de los Unionistas

Como lo anunciamos en su oportunidad, entre nosotros se encuentra el distinguido hombre público hondureño, doctor don Manuel F. Rodríguez, quien ha llegado al país en carácter de Agente Confidencial de aquel Gobierno hermano ante el nuestro.

El señor Rodríguez es una alta personalidad hondureña y uno de los más aventajados paladines de la gran causa morazanica. Su fervor unionista como también sus capacidades de hombre ilustrado, le han hecho merecedor de desempeñar el alto cargo con que viene investido.

Sabemos que el doctor Rodríguez dará conferencias unionistas en esta capital, pero antes que eso, trata de sondear la opinión personal en todas las personas que simpatizan con la dicha causa, la

cual ha dado como resultado que Guatemala Honduras y El Salvador, formen hoy día un sólo país, grande y poderoso que se hará respetar por todas las naciones civilizadas.

De aquí que también piensen en Costa Rica y se le abran las puertas a fin de que ingrese en la Unión. Por ello es que se hará toda clase de tentativas, para que nuestro país no quede fuera del concierto de las naciones istmeñas, que surgen victoriosas al flamear el pabellón azul y blanco.

Y por ello, el Gobierno de Honduras ha confiado esa misión al señor Rodríguez, quien, en aspeco de los unionistas costarricenses, emprenderá una activa campaña por conseguir el anhelo centroamericano.

### La velada del 12 en el Nacional

La velada organizada por la Unión Española para el 12 de Octubre en el Teatro Nacional a beneficio de la Cruz Roja Española que actualmente presta sus servicios en Mejilla, ha encontrado una franca acogida por nuestra sociedad.

Las I calidades pueden adquirirse con don Justino Terán en la Alahambra y con don Faunlin Buruaga en la Sastrería Valenzuela.

El precio de las I calidades es realmente bajo para una vela-

da de tal magnitud y deben adquirirse cuanto antes pues ya se encuentran vendidas más de la mitad.

#### Botica Nacional

#### PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millones de niños atacado del terrible mal de LOMBRICES. No acepta imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

### SE ALQUILA

LA HERMOSA CASA de tres pisos de Construcción Moderna, de Cemento Armado, FRENTE AL COSTADO DERECHO DEL BANCO DE COSTA RICA Contiguo a los Almacenes de Sasso Hnos. Sirve para oficinas y habitación

Dirigirse a las Oficinas de LA PRENSA

### Atentado contra la policía

En la Alcaldía Segunda de esta ciudad se está levantando una causa contra un señor Villalobos por ataques a la policía y por otros delitos.

Este escándalo sucedió hace algunos días y nosotros dimos cuenta de ello. Villalobos se encuentra libre bajo fianza de haz por la suma de 500 colones.

Ojalá que este asunto se arregle pronto y sin molestias.

### Boda Vives--Oviedo

Ella, niña llena de gracia y amabilidad, laboriosa, goza de mucha simpatía y admiración; el, joven esforzado, está poseído de espíritu empresario; todas estas prendas unidas a un intenso amor en tre ambos, reflejan un hogar venturoso en todo tiempo. Luis Vives e Inesita Oviedo, hoy a las 8 am., en la Iglesia de la Merced, y con la bendición del Cura de ese templo, se unieron en lazo matrimonial, habiendo sido apadrinados por D. Jorge Castro G. y D. Mercedes de Denzo, doctor Aniceto Montero y doña Celia de Zeledón, D. Eduardo Garnier y Srta. Angela Torres, don Roberto Jiménez A. y señorita Enriqueta Acosta, don José Sarkis y señorita María Joaquina Zúñiga, don Félix Alvarez y señorita Silvia Villalobos.

Terminada la ceremonia religiosa, los nuevos esposos, seguidos de selecto acompañamiento, pasaron al Hotel Francés donde, amenzado a grande orquesta, observaron a sus amistades con un exquisito café.

Que la felicidad más envidiable reine en el nuevo hogar, son nuestros fervientes deseos.

### La Instrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jicasta está a la venta en las Librerías de Trajós H. a. Tormo

DÍA A DÍA

## CONGRESO ANTERIOR

POR HORACIO PASTOR

Aunque fuera infructuoso el balance que se hiciera de la actividad desplegada por el Congreso, durante la legislatura pasada, siempre serviría para ofrecerlo como contraste con cualquiera de otros períodos de anteriores congresos: tan enorme resultó su esterilidad y tan funestas de paso para el progreso moral, material e institucional del país.

Y no por que los esfuerzos de una mayoría bien inspirada no se hiciesen sentir cada vez que la oposición tencamente obstruccionista echaba mano de estratagemas "de a cajón", para ahogar las palabras de los que con verdadero patriotismo y con estudio sereno de los asuntos, se levantaban a exponer la cuestión en estudio.

Se puede hasta perder tiempo en discusiones tendentes a orientar lo opinión pública o a resolver problemas que requieren "luego estudio y grande amore"; eso forma parte de todos los programas de la democracia y suelen ser saludables para la vida colectiva. Pero cuando se traen razones tomadas de los cabellos, únicamente para obstaculizar el estudio de un proyecto, acogido con sentimiento personalista, la discusión es estéril y sólo sirve para desahogar rencores.

Ningún cuerpo legislativo del mundo (y tenemos derecho a reclamar para el nuestro no ilusorias analogías con los mejores) deja de consagrar su ciencia y su conciencia a la resolución de cuestiones que afectan la vida nacional. Pero por desgracia, en nuestro Congreso y durante las dos legislaturas anteriores, se expuso con demasía el apasionamiento político que cegó a la mayor parte de los elementos que lo integraban, distrayéndolos de su misión principal: la de legislar.

Ahora que van a proceder a la renovación de la mitad de los Diputados del Congreso, se debe evitar de nombrar políticos que, para conseguir votos, entran en compromisos de pensiones o promesas de facilitar empleos públicos a esta clase de propagandistas de campañas electorales, como lo son aquellos parásitos que sólo quieren vivir de las rentas del pobre presupuesto de la nación.

El Congreso debe ser integrado por ciudadanos independientes, esforzados e ilustrados, algunos de ellos conocidos por haber llevado a cabo labores fecundas en los Congresos anteriores.

Entre los 22 diputados salidos del Congreso actual, hay tres de ellos que siempre se han distinguido por su independencia y energía patriótica para combatir con valor todas las disposiciones dictadas por la mayoría que ha sido tan funesta a los intereses del país, aquellos famosos restauradores que hicieron repartos de dineros, favores y honores a todo un mundo de compinches.

En las numerosas papeletas que están ya circulando, no vemos figurar ninguno de estos tres diputados que supieron resistir a los abusos escandalosos y dilapidaciones de los fondos del tesoro público.

Don Alberto Flores, del Guanacaste, diputado honorable e independiente; don José Manuel Peralta, a quien debemos la ley de construcción de la carretera a Grecia, y don Adán Sabarrit, autor de la ley general de camines; son tres diputados conocidos como opositores resueltos a todos los abusos del actual Congreso y, sin embargo, no vemos estos tres nombres circular entre las hojas sueltas de los candidatos actuales, porque personas como éstas no convienen probablemente a los intereses de los politicastro quienes sólo pretenden engañar al pueblo para repartirse los bienes nacionales.

## NO HUBO NADA

Resultó que nada hubo en Nicaragua. Las primeras noticias daban cuenta de una nueva revolución en aquel país, pero informes llegados ultimamente, dicen que no ha habido nada. Se trataba de un grupo de hombres que quisieron internarse en territorio

nicaragüense, el que se retiró después de haber tenido conocimiento de que el Gobierno enviaba fuerzas en considerable número. Según esos despachos reina la más completa tranquilidad en la frontera norte de Nicaragua.

## La Investigación descubre un gran robo en la Aduana y captura a varios individuos

Desde hace algunos días, los detectives trabajan activamente para descubrir un escandaloso robo cometido en la Aduana principal.

En efecto, de las bodegas de la Aduana del Ferrocarril al Atlántico desaparecieron misteriosamente algunas mercaderías consignadas a comerciantes de esta plaza.

La serie de robos cometidos allí estaban intrigando notablemente a los principales funcionarios de la Aduana, así como también a las autoridades de investigación, quienes rondaban por las inmediaciones de la estación, para vigilar a los empleados de baja categoría. Las investigaciones dieron magníficos resultados, pues se logró esclarecer los hechos.

Con motivo de tales gestiones detectivescas, han sido detenidos varios empleados, entre ellos unos brequeros, que aparecen como principales indiciados.

Muy a menudo, y con las precauciones del caso, sacaban de las bodegas las mercaderías que veían de más facilidad para venderlas.

También aparecen enroscados en el asunto ciertas personas que se dedican al comercio en pequeño, pues éstas compraban, a precio bajo, toda la mercancía mal habida.

El asunto todavía está investi-

## División electoral Territorial

Con motivo de las próximas elecciones de diputados y regidores, La Gaceta de ayer publicó un decreto del Ejecutivo por el cual se adopta la nueva división territorial electoral de la República.

Dicha división queda así, por provincias:

Provincia de San José, 141342 habitantes; provincia de Alajuela, 173309; provincia de Cartago, 73508; Heredia, 47715; Guanacaste, 45148; Puntarenas, 23784 y Limón, 23777.

Sólomente el cantón de San José cuenta con 51395 habitantes.

## Sociedad al Día

VIAJEROS

—Para los Estados Unidos salió donña María v. de Lines.

—Don Abel Robles partió para Limón.

—Regresó a Alajuela don Luis Dobles Segreda.

—De Puntarenas se encuentra en esta ciudad la señorita Deifilia Montague.

—De Curridabat regresó don Miguel A. Córdoba.

—Para el exterior saldrá próximamente don Rolando Ciose.

—La señorita Dora Páez regresó a Heredia.

—Para Matina salió don Raul Yglesias Hogan.

ENFERMOS

—Don Benjamín Escalante se encuentra muy enfermo.

—La niñita Victoria Monturiol se halla muy enfermita.

—Continúa muy enfermo don Bartolo Escarré.

—Restablecido se encuentra don Victor Aubert.

FLORY y LILIAM

—Flory y Liliam, las encantadoras niñas de los distinguidos esposos don Hernán Carmiol y donña Soledad Borbón de Carmiol, celebraron el sábado pasado su natalicio con una alegre fiesta, en la que reinó la mayor cordialidad.

Felicitemos cariñosamente a las niñas Carmiol—Borbón.

## El brote de fiebre intestinal

La alarma que reina en el vecindario con motivo de la aparición de la fiebre intestinal en el barrio de Cuesta de Moras es grande.

Varios son los casos que se han presentado y sabemos de otros nuevos, también de gravedad.

El brote de esa maligna enfermedad está en ese barrio. Unos opinan que se deba a ciertos alimentos que se venden allí; otros a las aguas.

De todas maneras, conviene que la Facultad de Medicina, adopte las medidas sanitarias del caso, para evitar la propagación de la fiebre intestinal.

Por otro lado hemos sabido que en algunos lugares de la capital se han presentado casos de fiebre tifoidea.

También esto es grave, y de ello se deduce que la situación sanitaria de la ciudad es pésima.

Por este motivo llamamos muy seriamente la atención de dicha Facultad y de las demás autoridades sanitarias.

## Imprudencia que le pudo ser fatal

Desde hace mucho tiempo que los escolares acostumbaban ir a bañarse amenudo a una poza del Rio Tibás y esto ha causado a veces lamentables sucesos que como en el presente, estuvo al punto de perder la vida un gamín de trece años de edad llamado Julián Núñez, de oficio limpiabotas. Un compañero le dio un empujón arrojándolo al agua y a no ser por la intervención de un señor Azofeifa, el gamín hubiera perecido.

Ojalá que las autoridades eviten que los menores se bañen allí donde se exponen a muchos peligros.

## Un vecindario agradecido

El vecindario del Cementerio de esta Capital está muy agradecido con el Ingeniero Municipal señor D. Manuel Antonio Viquez quien atendió la solicitud de varias personas para componer la tubería de aquel lugar.

## Rico de la noche a la mañana

El afortunado con el premio de ₡ 4000 de la lotería y cuyo sorteo se verificó ayer, lo fué el señor Jesús Avendaño, vecino del Paso de la Vaca.

El señor Avendaño es persona pobre y trabajador aunque de lo primero no tiene ya ni un pelo, como se dice vulgarmente.

Le felicitamos por su buena suerte y ojalá que haga un buen negocio con su capitulito.

## Elvira Madrigal de Garcia

Obstétrica - Enfermera

Titulada en el Post Graduate Hospital de Kansas City, Missouri. E.U.A

DIRECCION:

50 varas al Oeste del Granero de Puntarenas (Pulpeja)

Set. 25 Im. alt.

## Apreciable Enferma

Después de haber pasado algunos días en cama a consecuencia de pertinaz dolencia, se encuentra restablecida la señora donña María Rivas de González, una de las más reputadas obstétricas de esta capital, quien ya se ha puesto nuevamente al servicio de su numerosa clientela. Celebremos mucho el que dicha señora haya recuperado su salud.

## El cambio

BANCO DE COSTA RICA

New York	441 %
Londres	332
París	161
España	291
Italia	91
Suiza	389
Bélgica	159

Hamburgo 0.090 cts. oro am.

Amsterdam 32 2/3 cts oro am.

San José, 10 octubre 1921.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Moratán.

1°—Mariusela, Marcha española, Fonseca.

2°—Aroldo, Obertura; Verdi.

3°—Pierrot y Pierrette, Intermzzo; Lehar.

4°—La Casta Susana, Fantasía; Gilbert.

5°—Karavan, Fox trot; Olman.

San José, 10 de octubre de 1921.

El Director: CESAR A. NIETO

## El baile del 12

La orquesta que ejecutará la música del baile del 12 a beneficio de la Cruz Roja Española, estará a cargo del maestro Nieto.

Este baile dará principio una vez terminada la Velada, cuyo número final son los cuplets de la señorita Solor.

En ese momento habrá un intermedio, a fin de sacar las sillas del lunetario y dar tiempo a que los que deseen bailar puedan llevar sus carnets.

Estos carnets estarán colocados en el lugar de costumbre desde antes de empezar la velada.

## Asuntos que tratará la Municipalidad

En la sesión de mañana la Municipalidad conocerá de los siguientes asuntos:

1.—Correspondencia.  
2.—Varias solicitudes relativas a compra y venta de fajas de terreno.  
3.—Tres solicitudes relativas a explotación del Bosque de los Niños.

4.—Concesión de plazo para el pago de una deuda municipal.

5.—Solicitud de don Demetrio Montero para cultivar una parcela municipal.

6.—Revisión del artículo IV de la sesión del 5 de agosto ppto. sobre arrendamiento de local para la Clínica y Medicatura del Pueblo.

7.—Informes pedidos por la Secretaría de Gobernación en memoria de donña María Molina de Marín.

8.—Solicitud de vecinos sobre limpieza de la Acequia de Pavas.

9.—Ampliación de la Calle 15 N.

10.—Memorial de don Jorge Fernández B. sobre revisión de un acuerdo municipal.

11.—Id. de vecinos de la calle 13. Informe.

12.—Prórroga de un contrato de arrendamiento con el Sr. Enrique Badilla.

13.—Luz para Las Pavas.

14.—Solicitud de don Esteban Agüero para que se le dé en arriendo un terreno.

15.—Memorial de donña Delia Esquivel Peraza, Informe.

## Labores del resguardo

El resguardo del centro, con instrucciones del jefe don Juan de Dios Monge, decomisó el lugar llamado Concepción de Tres Ríos y en casa del señor Benjamín Mora, unas alforjas que contenían un litro y medio de aguardiente clandestino.

El señor Mora optó por pagar 301 solón de multa.

En esta capital, fué decomisado en la melcocheta del señor Jorge de Ford, dos barriles de fermento, un infumador de licores y un tubo de latón.

En el establecimiento del señor Ismael Corrales, en Monte Redondo, fué aprehendida una cantidad de aguardiente clandestino. Según la ley, este señor por ser patentado, se le aplicará una fuerte multa.

## Movimiento de vapores

Limón 10 de octubre.—Ayer a las 12 horas ancló procedente de Bocas del Toro la Lancha Panameña "Preston". Pasajeros: Mercedes de Land, Claudia de Guardias, Mercedes de Lang, Bertnam E. Booyout S J Nesbit, Fred C Watson, John H Reddin, Luis Esquivel señora e hijo, Enrique A. Pardo y señora, Lastin Vernón, Diego E. Pardo, Rafael Rodríguez, Harry L. Peck, Jessie H. Anstio, hermano A. Lighton, Sin carga ni correo.

El 3 a las 13 horas Zarpó con destino a Bocas del Toro via Cahuita, la Lancha Panameña "Esmeralda". Pasajeros: John E. Anoch, sin carga ni correo.

Ayer a las 17 horas Zarpó con destino a N. York via Habana vapores "ULUA". Pasajeros: Stewart M. Millin y Roger D. Lawrence, carga 40757 racimos de bananos 103 sacos de Cacao, 40 jabas de naranjas, 1 paquete de leche condensada. Correo 42 sacos.

Doctor

## Oscar Pacheco

Médico-Cirujano de la Universidad de Pensylvania.

Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez

Consultas 10 a 11 a.m.

1 a 3 p.m.

Teléf. Oficina 182 — Te'éf. habit. 71

**JARDINERIA MODERNA**  
TELEFONOS Nos. 519 y 643  
Los más GRANDES ROSALES de  
**AMERICAN BEAUTY**  
Haga sus encargos a  
**Samuel Vargas**

Aprtl.  
Hernán Gutiérrez — 27 de  
Carlos A. Gutiérrez — Zarco.  
Rafael Garita — Miramar.  
Hilarton Chacón — Puntarenas.  
de Jorco.  
José María Ramírez — Vucalt

**Palabras pronunciadas**

por **D. Ramón Rodríguez**

Director de la Escuela Nocturna de Adultos "Juan Rafael Mora", al empujar la fiesta que ese plantel dedicó a los presos en la Penitenciaría, en la noche del 6 de Octubre de 1921.

Señores:

La Escuela Nocturna de Adultos "Juan Rafael Mora", que aspira a realizar los altos fines que como centro de educación, en el más amplio y moderno concepto de esta última palabra, le está encomendado perseguir contempla desde el recinto en que sus alumnos reciben el pan espiritual de la educación, todos los problemas de la vida social y quiere, dentro de las limitadas posibilidades de que disfruta, penetrarlos y llevar a ellos su espíritu, y contribuir en cuanto le sea dable a su solución. Anhela ser auxilio y ser consuelo para quienes lo requieran o lo necesiten; quiere que su influencia sincera, desinteresada y encaminada hacia el bien de todos, llegue a todas partes del campo social en que ella se mueve. No le es indiferente la suerte de los que sufren y deseando compartir sus satisfacciones con ellos, acude, como lo hace esta noche, organizada, satisfecha, segura de que realiza el bien, a ofrecer el lenitivo de su alegría, sus palabras de consuelo, el "Sursum Corda" de sus nobles miras.

Para ofreceros esta reunión me dirijo a los reducidos de este penal organizada en vuestro obsequio, sencilla y escasa de valor material pero muy significativa de los sentimientos que hacia vosotros animan a nuestra escuela, para eso es que vengo.

Sois miembros de la sociedad. La desgracia os ha conducido al aislamiento; os ha hecho guardar una prisión que es expiación y oportunidad para regeneraros, los que conducidos por la ciega fatalidad, por una pasión, por un arrebatado de calor e impetuosidad habéis llegado aquí; es oportunidad para que, concentrando vuestro espíritu en la paz del silencio que la prisión os brinda, meditéis y penetréis en la sociedad, en lo que como unidad de ella y de ella que ella que a y tiene derecho a esperar aún de vosotros.

"Errare humanum est", dice la sentencia latina. Nadie es culpable ni os considero como miembros perdidos de la sociedad; nadie que pinte, investigue y filosofe un poco, podrá decir que sois los únicos que debéis estar aquí. Nadie os aría dudar que sería temerario de los sentimientos que abrigan vuestros corazones y de los arranques de regeneración, de los impulsos nobles, de las elevadas aspiraciones de que sois capaces; nadie, que no sea pesimista o estulto, podrá desconchar de la rehabilitación moral de quienes han delinquido porque son humanos; porque vivían en medio del mundo y ese mismo mundo los inclinó, los provocó o les empujó al crimen.

Sois miembros de la sociedad y ella os espera; sois padres de familia; sois hijos, hermanos, amigos de los que están fuera, y ellos, vuestros hijos, vuestros padres, vuestros hermanos, vuestros amigos, os aguardan con el corazón siempre. Ellos, los que han heredado vuestra caída y vae tra ausencia, os esperan sanos del cuerpo y salvos del mal.

Vosotros, hermanos nuestros que descontáis una pena que la ley en nombre de la justicia pública os impuso; vosotros los que aún guardáis el fallo de la justicia, no desesperéis. Pensad que el vicio envilece; que vuestro delito ha sido una caída pero que aún tenéis una alma que estáis obligados a redimir, pensad que la prisión no es una cosa odiosa o envilecedora, sino un lugar donde el espíritu, que siempre está libre, puede elevarse por sobre todas las miserias humanas y, recieniendo, en medio de la oscuridad de la celda, los rayos vivificantes de la razón; disfrutando de los destellos de la inteligencia que se agita dentro de él y le ilumina; concentrando en sus fuerzas, puede robustecerse para el bien y obrar el milagro de devolver a la sociedad un elemento sano, regenerado; de restituir su sosten a la familia, la tranquilidad a los hogares; de hacer recobrar a cada uno de vosotros su buen nombre; el milagro de restituirlo a todo lo bueno, a todo lo noble y ejemplar.

Aquí estamos nosotros que os consideramos hermanos. Queremos traer un mensaje de simpatía y del anhelo que todos sentimos por vuestro bien. Recibidnos bien y recibid nuestra visita como testimonio de que la sociedad os cuenta como parte suya; de que quiere vuestra renovación y os espera con los brazos abiertos, si vais a ella purificados y animados de firmes e inquebrantables propósitos de bien.

**CARBON DE PIEDRA de Costa Rica**

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO  
**EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD**

HAGA SUS PEDIDOS A

**Costa Rica Commission Co.**

SAN JOSÉ

Salida de Correos

**LIMON AL DIA**

El viernes próximo a las 8 hs. se despachará la correspondencia con destino a Australia, Japón, China, México, San Francisco, Los Angeles, Chicago, San Luis, via New Orleans; Sud América y Antillas via Cristóbal; Inglaterra, via Bristol, por medio del vapor inglés "Coronado".

El sábado próximo se efectuará el despacho de correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América que llevará el vapor estadounidense "Cuba".

El domingo próximo se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa y E.E. U.U via New York y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor inglés "Tolosa".

EL 12 DE OCTUBRE

Es grande la animación que hay en este puerto con motivo de los festejos del 12 de octubre, pues se están preparando muchas novedades, lo cual significa que tales festejos resultarán de los más pomposos y significativos. El día once llegará a esta un tren de excursión, el cual saldrá de la capital.

En el Hotel Londres habrá un gran baile que es organizado por los empresarios don Antonio Jiménez y don Eterlé Gutiérrez.

Habrán también un paseo a la Uvita el cual fué proyectado por don Carlos Manuel Maroto. En

ese paseo pueden tomar parte los excursionistas josefinos.

**LLAMAMOS LA ATENCION**

Con pena nos vemos en el caso de llamar la atención del señor Director de Correos con respecto al servicio de carteros de esta ciudad. Esos muchachos, se entretienen jugando en las calles antes que distribuir la correspondencia y por tal motivo, los interesados reciben las cartas muy tarde. Ojalá el señor Director tome nota de lo que dejamos expuesto, pues ello va en perjuicio de los interesados.—Corresponsal.

SALIDA DE PAQUETES

POSTALES

Jueves a las 14 horas: para Inglaterra, Panamá y Canal Zone. Viernes a las 14 horas: para Centro América y México. Sábado a las 9 horas para Estados Unidos.

San José 10 de octubre de 1921

**La Gioconda**

ZAPATERIA de MARIANO GUZMAN G

Atiende órdenes de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Inspección de Hacienda, Calle Soledad SURTIDO completo en FORMAS y Estilos Setiembre 24 — 1 m.

**GRAMATICA... PARDA de DON RUBEN HERNANDEZP.**

"Cuestiones gramaticales", se titula un estudio de don Rubén Hernández P. publicada en "La Tribuna" del domingo anterior.

Les da un tirón de orejas a los que se ganan el pan de cada día emborronando cuartillas para servir la lectura diaria de los abonados a hojas periódicas.

Bien hecho! Pero que la lección sea completa; que si se condena el solecismo, ocuparse de, tan frecuentemente en esta tierra, no los obligue a usar otro solecismo no menos reprobad por los maestros en el

buen decir y en el buen hablar: tener cuidado en.

En efecto, a párrafo siguiente, Hernández cae en ese vicio y escribe: "Si la gramática no es necesaria, al menos debe tenerse cuidado en conservar el principio....."

Tableau! y dispénsenos el galicismo.

Y conste que pasamos por alto la expresión *es decir*, usada en esta tierra, no los obligue a usar otro solecismo no menos reprobad por los maestros en el

Doctor **Oscar Pacheco**  
Médico-Cirujano de la Universidad de Pensilvania  
Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez  
**Consultas** 10 a 11 a.m. 1 a 3 p.m.  
Teléf. Oficina 182 — Teléf. habit. 71

**La Velada de ayer**

Anoche se verificó en el Salón de la Dolorosa una gran Velada a beneficio de la Iglesia de ese mismo nombre.

El programa se verificó con toda brillantez.

El sábado en la noche hubieron sabrosísimas cenas y toda clase de golosinas.

Felicitamos al Comité organizador por el éxito alcanzado.

**SE VENDE UNA FINCA**

Consta de 200 manzanas; casa de habitación, montaña explotable, terrenos para agricultura, potreros y repastos. BUENAS CONDICIONES.

Informes por Correo, gratis

Rosa Sánchez v. de Ruiz San Mateo — Higuato.

**Se cae de un andamio**

El señor Maurillo Rojas, quien trabajaba como albañil en la casa de una familia Rojas cayó accidentalmente de un andamio. La caída le produjo serias fracturas en el cuerpo y en la cabeza; fué auxiliado por algunos compañeros quienes lo condujeron a su casa de habitación sita por el Cementerio.

El estado de salud de Rojas es bastante delicado y se teme sufra complicaciones.

Deseamos que restablezca cuanto antes.

**Rogelio Mora Fernández**

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUEN A VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

**SOMBREROS PARA NIÑO**

DE PAJA FINA

ACABAN de **La India** DONDE SE LLEGAR A **La India** VENDEN A

PRECIO DE COSTO POR NO SER ARTICULO DE SU RAMO

**TOMAS FERNANDEZ & HNO.**

Apto. 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

**Al Público en General**

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

**Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario**

CONVENSA SE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

**Dr. Constantino Berdocia**

Médico Cirujano de la Facultad Médica de Paris

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
Co-tiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443

Imitada por **TODOS**

**Cerveza TRAUBE**

Igualada por ninguno